

Según un informe de la Contraloría, que abarca entre 2015 y 2024 Licencias médicas: Pago de los municipios sube de \$92 mil millones a \$388 mil millones durante la última década

En ese mismo período también aumentó el gasto en personal, que pasó de 3,2% a 5,8%. Talca, Los Ángeles, Santiago, Temuco y Puerto Montt, las comunas con los montos más altos en permisos.

EQUIPO DE CIUDAD

Un informe de la Contraloría General de la República reveló que el pago de los municipios por licencias médicas más que se cuadruplicó durante la última década. Esto último, tras pasar de \$92 mil millones, en 2015, a \$388 mil millones el año pasado, lo que representó un aumento de un 321% nominal.

A lo anterior se suma que, en comparación con el gasto en personal, el gasto en licencias médicas subió de 3,2% a 5,8% en ese mismo período. En un universo de 345 municipalidades, en 145 de ellas esa relación superó el 5,8% el año pasado.

Ahí, los mayores aumentos corresponden a dos municipalidades de la Región del Maule: San Clemente, con un 13,4%, y Longaví, con un 12,6%. A ellas les siguieron El Monte (10,6%), Colbún (10,2%) y Negrete (9,9%).

Desglose de los montos más altos de norte a sur

Los mayores montos registrados por licencias médicas en relación con el gasto en personal en 2024 los lideró la Municipalidad de Talca, con \$10.453 millones (del total de \$388 mil millones).

Luego figuraron los municipios de Los Ángeles (\$8.961 millones), Santiago (\$8.795 millones), Temuco (\$7.660 millones) y Puerto Montt (\$7.531 millones).

El organismo indicó que el análisis se basó en su Sistema de Contabilidad General de la Nación (Sicogen) y consideró que, de acuerdo con la normativa vi-

473,2%
fue el alza de los montos pagados en Salud. En Purén, el monto de las licencias médicas representó el 17,8% en relación con el gasto en personal. Más atrás se ubicaron San Clemente (17,6%), Licantén (15,6%), Cañete (13,6%) y Longaví (13,5%).

242,2%
fue el incremento en Educación. San Pablo encabezó con un 15,9% de montos registrados por licencias médicas en relación con el gasto en personal.

gente, los funcionarios municipales mantienen el pago total de sus remuneraciones mientras hacen uso de su permiso de salud. También se señala que solo con posterioridad, los municipios pueden obtener el reembolso de los montos pagados por concepto de subsidio de parte de las isapres, Fonasa o las cajas de compensación, según corresponda.

También en cementerios, con alza de 518,3%

El análisis sobre licencias también se extendió a diversas áreas en ese mismo período comprendido entre 2015 y 2024. En el ítem Gestión Municipal, el crecimiento llegó a un 411%, y en Cementerios, el aumento por concepto de licencias médicas se elevó a un 518,3%. En Salud, el alza fue de un 473,2%.

La Municipalidad de Purén lidera el ranking, con un 17,8% de montos registrados por licencias médicas en relación con el gasto en personal. Más atrás se ubicaron San Clemente (17,6%), Licantén (15,6%), Cañete (13,6%) y Longaví (13,5%).

Mientras que en Educación, la subida fue de un 242,2%. En esta área, la Municipalidad de San Pablo lideró, con un 15,9% de montos registrados por licencias médicas en relación con el gasto en personal. Le siguen Longaví (14,8%), Sierra Gorda (14%), Villa Alegre (13,6%) y Negrete (13,1%).

“Informe confirma un escándalo de proporciones”

Para el diputado Andrés Celis (RN), “el informe de la Contraloría confirma un escándalo de proporciones”. “Solo en Viña del Mar, los gastos superaron los \$1.000 millones entre 2023 y 2024. Esto no solo revela una grave desproporción en la gestión, sino un sistema institucional municipal que, como se ha advertido, es terreno fértil para la corrupción y arbitrariedades”, indicó el parlamentario.

“Valoramos que la contralora (Dorothy) Pérez haya visibilizado estas irregularidades, pero preocupa la impunidad con la que han operado”, dijo el parlamentario.

“La ausencia de controles internos efectivos exige una revisión profunda del sistema municipal chileno, que en tiempos donde la probidad debiese primar, claramente no está dando el ancho”, advirtió.



NORMA.— Los funcionarios mantienen el pago total de remuneraciones mientras hacen uso de licencias médicas y solo con posterioridad los municipios pueden obtener el reembolso.

“Las instituciones tienen que dar un giro”

El diputado Tomás Lagomarsino (PR) manifestó que se debe investigar y determinar responsabilidades respecto al no funcionamiento, en particular, de la Superintendencia de Seguridad Social y la Compin, luego del informe de la Contraloría.

“Las instituciones tienen que dar un giro”, dijo. A lo anterior añadió que deben funcionar para cumplir con sus mandatos.

También expresó que “la Contraloría da un nuevo golpe a la cátedra con su informe del incremento de las licencias médicas desde el 2015 al 2024 en el sector municipal”.

Considerando los antecedentes, señaló que “es verdad que esto tiene que ser investigado a fondo, tienen que buscarse las responsabilidades y el porqué durante todo ese tiempo no funcionaron, como la Superintendencia de Seguridad Social y las compines”.

“A la vez, las instituciones tienen que dar un giro en 180 grados y ahora en adelante funcionar, tanto las compines como la Superintendencia de Seguridad Social”, enfatizó.

El complejo factor del “saco sin fondo”

En tanto, el diputado Miguel Ángel Calisto (independiente-Demócratas) señaló que “lo complejo y lo grave de esto es que un número importante son licencias fraudulentas”.

“Aquí está en juego el patrimonio público, recursos de todos los chilenos que podrían estar gastados en conectividad, en mejor salud, en educación, en acortar las listas de espera, que son las preocupaciones que tienen los chilenos, y no a mejorar las condiciones de vida de muchos funcionarios que abusan del sistema”, sostuvo el parlamentario.

“Nosotros creemos que la Contraloría tiene que aumentar sus facultades. Estamos apoyando esas medidas para que vayan a fiscalizar a fondo las instituciones del Estado y, sobre todo, no solamente en lo que se refiere a las licencias médicas, sino que también arriendos de servicios públicos, contratación de personal, gastos operacionales”, indicó.

“Creemos que ahí hay un saco sin fondo que definitivamente se hace con recursos de todos los chilenos”, agregó Calisto.

MAULE
Es una de las regiones con mayor cantidad de comunas consignadas en el análisis.